



BRÈVES ÉCONOMIQUES AMÉRIQUE ANDINE

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL
DE BOGOTÁ

N° 49 – 06 janvier 2023

En bref

L'inflation a ainsi atteint son niveau le plus élevé en 23 ans. Il s'agit d'une accélération mensuelle du niveau des prix de 1,3 %. Pour mémoire, les analystes des marchés prévoient une inflation de 12,6 % pour 2022. L'inflation est particulièrement forte sur les biens alimentaires (+27,8%). Hors biens alimentaires, elle atteint 10,0 % g.a. sur l'année.

LE CHIFFRE À RETENIR

13,1 %

C'est l'inflation en Colombie sur l'année 2022.



BOLIVIE

YPFB achètera 182 000 barils de pétrole pour diminuer la subvention de diesel et essence.

Armin Dorgathen, président de Gisements Pétrolifères Boliviens (YPFB), a annoncé l'importation de 182 500 barils en provenance de l'Argentine via l'oléoduc exploité par YPFB Transporte, et sera relié à l'usine de stockage récemment inaugurée à Santa Cruz. Le pétrole brut sera par la suite traité dans les raffineries afin d'obtenir de l'essence et du diesel pour le marché interne dans le but de réduire le coût des subventions aux carburants. D'après A. Dorgathen, cette opération va permettre une économie de 156 M USD et d'améliorer la rentabilité des raffineries. En outre, l'Etat bénéficiera de la commercialisation d'autres produits dérivés du pétrole.

COLOMBIE

La dette des ménages atteint des niveaux records à la fin du S2 2022, à 62,7 Mds USD.

Le portefeuille de crédit a crû de 10,7 % g.a. à juillet 2022, soit la plus forte hausse depuis février 2020. La principale composante en croissance concerne les crédits à la consommation (+13,3% vs. 5,4% pour les crédits immobiliers).

EQUATEUR

L'Equateur et la Chine annoncent le succès des négociations commerciales.

Le gouvernement équatorien a annoncé la conclusion avec succès des négociations techniques avec la Chine en vue de la signature d'un accord de libre-échange. Cet accord devrait permettre un accès préférentiel au marché chinois de 99% des produits équatoriens actuellement exportés vers la Chine (essentiellement la crevette et les produits agroalimentaires). Le commerce bilatéral a représenté près de 10 Mds USD en 2021 et la Chine se consolide comme le premier partenaire commercial (hors pétrole) au S1 2022.

La croissance au T3 2022 atteint +3,2% en g.a.

Selon les derniers chiffres présentés par la Banque centrale (comptes nationaux au T3 2022), la croissance s'est établie à +3,2% en g.a au T3 2022, portée par la consommation des ménages (+3,8%), la dépense publique (+2%) et l'investissement privé (1%). Sur cette base, les prévisions de croissance pour le T4 2022 (établies dans un premier temps à +2,7%) seront revues à la hausse.



PEROU

SEDAPAL cherche à relancer le mégaprojet d'approvisionnement d'eau potable pour Lima « Obras de Cabecera ».

L'entreprise publique des eaux de Lima (SEDAPAL), cherche à remettre à l'ordre du jour un projet présenté il y a 8 ans encadré par le Ministère du Logement, de la Construction et de l'Assainissement (MVCS) à travers l'Agence de Promotion d'Investissement Privé (ProInversion). Ce projet, retardé à plusieurs reprises, a pour objectif d'augmenter le volume d'eau pouvant être traitée afin de mieux approvisionner les districts nord et est de la capitale et ainsi bénéficier à 1,5 M de consommateurs. La révision du projet suppose deux phases, la première (359 M USD) implique la construction d'une usine de traitement d'eau potable entre 2024 et 2029. La deuxième (231 M USD), dont les travaux seraient conduits entre 2030 et 2035, suppose l'agrandissement de l'usine. L'investissement total s'élève à 590 M USD, soit une augmentation de 110 M USD par rapport au projet initial. Toutefois, Augusto Eguiguren Directeur de SEDAPAL, informe que Proinversion devra, en accord avec le Ministère du Logement, lancer un appel d'offre international afin d'accélérer l'exécution du projet.

Quel bilan pour les principaux indicateurs économiques en 2022 ?

L'année 2022, marquée par l'instabilité politique et sociale, a été caractérisée par une

faible croissance économique, des niveaux d'inflation record et une baisse de la confiance des entreprises. Selon la dernière estimation de la Banque centrale (BCR), la croissance du PIB de cette année serait de 2,9% ; Ces chiffres coïncident avec ceux prévus par le FMI et la CEPAL. L'économie péruvienne connaîtrait ainsi une croissance plus lente que celle de l'Amérique latine pour la première fois en 18 ans. L'Institut national de statistique et informatique (INEI) a annoncé que, pour l'année 2022, l'inflation s'est élevée à 8,6% au niveau national. A Lima, elle a augmenté de 8,5%, soit la plus forte hausse de ces dernières 26 années. Ce résultat a été déterminé par la hausse des prix des produits alimentaires, du carburant et du logement. L'investissement privé, qui représente 80% de l'investissement total, a connu une croissance nulle et progressera de moins de 1% en 2023. Le type d'investissement le plus touché a été l'exploitation minière, qui a chuté de plus de 6% cette année et se contractera de 16% en 2023 en raison de l'absence de nouveaux projets à grande échelle.

SURINAME

Le Président du Suriname a déclaré vouloir atteindre les objectifs fixés dans le programme EFF du FMI.

Dans le cadre de la discussion de quatre textes fiscaux à l'Assemblée Nationale, le Président Santokhi a rappelé que l'entrée en programme FMI était la seule option pour la stabilité de l'économie du Suriname. Le FMI a donné un délai de 2,5 mois au gouvernement pour entrer en conformité avec le programme, permettant l'adoption de plusieurs textes par les



législateurs et notamment celle du Budget (prévue pour la mi-février). La Président a, par ailleurs, indiqué être convaincu que le Suriname respectera les critères du programme FMI.

sur le mois de novembre dernier, soit +9 % vs. octobre.

VENEZUELA

L'inflation atteint 55 % en le décembre en Bolivar vs. novembre.

Ces chiffres sont issus de l'observatoire de la dépense publique de *Cedice Libertad* – un *think tank* économique. Sur l'intégralité de l'année 2022, l'inflation en Bolivar atteint 310,3 % g.a., vs. 27,0 % g.a. pour l'inflation en USD. Selon *Cedice Libertad* la tendance pourrait indiquer un fort risque de retour à l'hyperinflation au Venezuela en 2023.

Le Gouvernement de Nicolas Maduro prévoit l'installation de 2 000 W d'énergie solaire sur les trois prochaines années.

Le Ministère de l'Énergie Electrique a, par ailleurs, rappelé l'installation de 1 700 panneaux solaires dans 11 Etats du pays en 2022. Pour mémoire, selon l'Atlas mondial pour les énergies renouvelables, le Venezuela dispose d'un des meilleurs potentiels climatiques pour le développement de l'énergie solaire. Le pays a enregistré plus de 32 000 coupures de courant

Indicateurs de la semaine

Principaux indicateurs macroéconomiques pour les pays de la zone (2022) :

	Population (M)	PIB à prix courants* (Mds USD)	Croissance du PIB		Compte courant (en % du PIB)	Dette publique brute (en % du PIB)	IDH (rang mondial)		Inflation (%)
	2022 p	2022 p.	2021	2022 p.	2022 p.	2022 p.	2021	Variation par rapport à 2020	Variation en g.a. en octobre
BOLIVIE	11,96	43,4	6,1	3,8	-1,4	82,6	118	+1	2,9
COLOMBIE	51,61	342,9	10,7	7,6	-5,1	61,1	88	0	12,2
EQUATEUR	18,01	115,5	4,2	2,9	2,4	58,9	95	+4	4,0
GUYANA	0,792	14,8	23,8	57,8	43,5	22,8	108	+1	6,5
PEROU	34,17	239,3	13,6	2,7	-3,0	34,8	84	+1	8,3
SURINAME	0,617	3,0	-3,5	1,3	-2,0	134,0	99	-7	49,1
VENEZUELA	26,92	82,1	0,5	6,0	4,0	n.a	120	-2	173
ARGENTINE	46,30	630,7	10,4	4,0	-0,3	76	47	0	88,0
BRESIL	213,9	1 894,7	4,6	2,8	-1,5	88,2	87	-1	6,5
CHILI	19,92	310,9	11,7	2,0	-6,7	36,2	42	+1	12,8
MEXIQUE	130,1	1 424,5	4,8	2,1	-1,2	56,8	86	+2	8,4

Source : données FMI (WEO, octobre 2022), PNUD, Banques centrales des pays concernés, OFV pour le Venezuela.

* Le PIB à prix courants n'est pas corrigé avec l'inflation.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international